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刘雪松

近几十年以来，中国媒体从未像今天这样，大胆
地讨论超越“只生一个好”以外的话题。十八届三中全
会出台的“放开单独二胎”新政，将这个敏感话题，完
成了一次“脱敏”。

事实证明，新政推出之前，各路专家视作洪水猛
兽的姿态是不靠谱的。专家们以代言的角色自居，断
定放开单独二胎不被欢迎，而民调恰恰与他们的结论
相反。这几天各大网站的民调显示，愿意生育二胎的
民众，占了半数以上。

对于启动单独二胎新政的意义，国家卫计委总结
出三个“有利于”：有利于保持合理的劳动力规模，延
缓人口老龄化速度，促进经济持续健康发展，为实现
中华民族伟大复兴的“中国梦”创造良好的人口环境；
有利于逐步实现国家政策与群众意愿的统一，提升家
庭抵御风险的能力，增强家庭养老照料功能，促进家
庭幸福与社会和谐；有利于稳定适度低生育水平，促
进人口长期均衡发展，促进人口与经济、社会、资源、
环境的协调和可持续发展。

人们感受到的已经不仅是生育新政本身带来的
普惠，更看到了人性化决策带给民生未来的更多潜在

“红利”。这也正是这项新政，能够成为舆论第一焦点
的原因所在。

仅从伦理上看，单独生育二胎，是还民众生育权
迈出的可喜一步。也只有这一点，完全不带功利的色
彩。它还在一定程度上，带来了生育权的公平与公正。

事实上，目前已经生育二胎甚至更多的，除了娱
乐明星和创富达人，更大的人群集体在受教育程度相
对落后、经济条件相对不足的农村。生育的公平与公
正，受到了严重的挑战。而由此带来的另一个现实就

是，相对能够提供更好的教育机会、更好的抚养条件
的人群未能生育二胎，而相对贫乏的人口，却承担着
与自己教育、经济条件不相适应的生育负担。由此，未
来人口的综合素质，无疑会出现失调。这是长期以来
中国城乡经济文化发展不均衡、教育医疗等民生保障
客观存在的差距带来的现实，舆论不能用简单的“歧
视”情绪，来看待现实中城乡差别与人口素质之间的
关系。

放开单独二胎，多多少少将起到一定的正向调节
作用。这也是众多发达国家，在控制人口与鼓励生育
的相互平衡中，受教育优先、兼顾抚养能力和社会供
给的原因所在。

放开单独二胎，是人性化大于功利化的一项新
政。中国延续了数十年“只生一个好”的计划生育政
策，虽然从放开双独二胎，到放开单独二胎，在控制人
口增长的宏观决策中只迈出了很小的一步，但在政府
决策的人性化上，却迈出了巨大的一步。在这项新政
中，人们感受到了政府决策，在顺应民意、处理控制地
球人口增长的国际担当与民众人性化需求这对日益
增长的矛盾关系上，充分考虑到了人性化的诉求。这
为未来政府决策更加趋于以人为本，提供了一个良好
的范例。

事实上，民众对于很多人性化的需求，并不意味
着人人都在这个需求中得到某种实惠。就像这次计划
生育政策的重大调整，并不意味着放开单独二胎，只
有想生二胎的民众有所期待，这其中包括了或许与己
已经无关的旁观者的判断和意愿。中国顶层设计的决
策者，作为影响民众生存环境的执政者，如果在人性
化与功利化、与制度化的多重关系中，坚持以人性化
为主导，找到变通的平衡点，就一定会收到决策与民
意共同豁然开朗的效果。

二胎新政，人性决策的一大步

王石川

15日晚，中国人民大学人口学院教授翟振武介
绍，“单独”二胎政策全面落实后，在全国范围内，将影
响1500万至2000万人，他们是一方独生子女，且已
育有一个孩子的育龄夫妻。翟振武是国家卫生计生
委专家委员会委员。他说，根据国家卫生计生委前期
开展的生育意愿调研，上述1500万至2000万符合生
育新政的夫妇，大约50%-60%愿意生育第二个孩
子。（《新京报》11月16日）

“符合生育新政的夫妇，大约50%-60%愿意生育
第二个孩子。”打量这一调查可得出一个结论：就是尚
有40%-50%符合生育新政的夫妇，不愿意生育第二
个孩子。为何不愿意？答案林林总总，一大原因就是
养不起。

此前，一些地方推行“双独”可生二胎政策时，就
出现了符合条件者却不愿意生的现象。2007年7月
16日的《金陵晚报》就报道，“南京市计划生育委员会
政策法规处处长告诉记者，去年发放了近3000张二
胎准生证，其中双独夫妻约占1%，也就是说，去年双
独夫妻生二胎孩子的不到40人。”原因不外乎工作压
力大、养育成本高，甚至有的人连一胎都不愿意生。

如今，“单独”可生二胎，不少人欢欣鼓舞，但从调
查看，压力大仍是一些人不打算生二胎的主要原因。
比如有网友称：“生二胎容易，养二胎难。再来一个我
只能回家当家庭妇女，在上海这种人口多物价贵的城
市里，多张嘴少份收入，生活质量肯定大受影响，所以
还是算了吧。”还有网友称：“看到政策鼓励生二胎后，
我还是快速否定了生二胎的想法，因为现在养一个孩

子的成本太高了，要让他受教育、长见识直到他结婚
生子，需要的钱数想想就害怕。”还有网站推出调查：

“若你符合条件，你愿意生二胎吗？”多数网友选择了
不愿意生二胎。

应该说，符合条件而放弃生二胎，这是公民自由，
不宜过度置喙。但网友们纷纷感叹，客观上提出了一
个现实命题：即如何减轻他们的压力，如何增加保障，
以及如何进一步健全公共服务？据报道，一些国家对
国民生育提供极为优厚的保障。比如，俄罗斯就提出
一系列国家津贴办法用以鼓励生育，如延长孕妇产
假、补贴生育第二胎的妇女等。在法国，一位“准妈
妈”拥有至少16周强制性带薪产假。在日本，政府提
供生育费，还有医疗补助，育儿减税、育儿金等等。

国情不同，时势有异，我们未必需要“克隆”他国
的激励制度，但其制度所释放的价值基点应为我们所
体会和借鉴。北京大学人口所教授穆光宗认为，光放
开二胎还不够，应鼓励生育二胎，家庭养育成本应部
分外部化、社会化，政府应承担更多的生育成本。诚
然，即便政府不承担更多的生育成本，也应该考虑如
何解决孩子的入园难、入学难。此外，对生育妇女应
该提供较为健全的保障，从休假到补贴等方面有更大
举措，免得她们在“亚历山大”之下，变成“绝望的主
妇”。

国家之所以放宽计划生育政策，原因很多，学界
普遍认为，由于我国数十年来实施严格的计划生育政
策，过低的生育水平，导致社会日益濒临人口老龄化
危机。其实，放宽计划生育政策不必基于急功近利的
追求，出发点应该是尊重公民权利，落点应该是保障
公民权利，而这离不了完善的公共服务、人性化的制
度设计和具有前瞻性的现实关照。

“单独”可生二胎 准生还要敢生

有一说二

博议

@童声桐雨：想生的你放开不
放开都有办法生，不想生的给钱也
不会去生二胎，中国的现代社会把
女人都逼成女汉子了，让职场女性
生二胎，她的前途就可能乌云密
布，加上养育孩子付出的精力男人
永远不可能懂得，事业和家庭的双
重压力只会让女人更惨。

@可爱的果果快乐：单独二
胎，又一过渡性政策，第一批单独
家庭多数已过了最佳生育年龄，有
多少能真正完成心愿的？

@塗小糊不糊涂：原来是想

要的，生之前觉得男女双全真是幸
福，加上自己从小到大都是一个
人也确实孤独，但是一想到还要
重新怀孕再熬出来，真有点恨这
个让女人遭罪的政策啦。光生孩
子，工作怎么办？是不是也给点
照顾？指望一个人赚钱养基本不
现实，肿么办？

@牛牛家的万小萌：开放二
胎又如何？富人从计划生育开始就
没惧怕过生多胎，人家有钱罚得起
…农村想要男丁，生了多胎女儿可
以丢掉不养…真正的普通老百姓
你让他生，他敢么？！养得起么？！

调侃 职场女性前途乌云密布

@贵州都市报官方微博：【下
一代，不再孤单】“单独生二胎”的
消息终于有了定论。对不少希望拥
有第二个孩子的“单独”家庭来说，
不再是“有望”了，而是真的要启动
了。一些年轻人认为，二胎的生
育成本太高，家庭养育成本会成
为负担，可能只适用于少部分家
庭。也有人表示，不能局限于

“单独二胎”，更应该全面放开。

@南方都市报：16日，国家
卫生计生委副主任王培安公开回
应“单独二胎”政策的相关实施
细节。王培安称启动实施单独两
孩政策，全国不设统一时间表，
将由各地根据实际，确定具体时
间，但各地启动实施的时间不宜

间隔得太长。短期内不会出现出
生人口大幅增长的问题。

@新浪厦门：无论是否选择
再生育，几乎所有被采访对象都表
示政策的调整是“利好消息”，生不
生，关键还是让家庭有选择权。

@梁建章-关注人口问题：单
独二胎政策意味着一对夫妇是否
能生育二胎取决于他们自己是否
是独生子女。这种由出身来决定
生育权的做法显然有悖于基本的
公平原则。况且，一些接近生育
期结束的女性多年期盼能有第二
个孩子。她们大都不是独生子
女，再不放开她们就永远没有机
会了。

围观“单独生二胎”让家庭有选择权

@张翌辰：不会，经济压力所
限。现在连一个小孩都养不起。
不过奶粉要是安全了，便宜了，别
说两个，我还想养三个、四个呢！
这些都过几年再说吧！暂时的目
标，是先攒够钱把首付付了，能结
得了婚，再考虑要不要孩子。

@滕王子固：经济压力大、精
力不够，双职工家庭，老人年纪大
没人带孩子。

@小军爷很可口：不光是经

济，小孩子的心理也是大问题呀。
一个孩子要关注心理就够难了，何
况两个。现在已经不是多张嘴多
双筷子那么简单的事了。

@刹那即是永恒2012：现在
养孩子，绝不是简单的财力，更多
的是心血精力，年近40了，曾经很
想，如今有机会了，却没勇气了。

@木边花：两个儿子要买两
套房子，一套三百万，两套六百
万。新计生政策为土豪而设立。

质疑 如果政策允许，你会生二胎吗？

@卡卡勒个索：单独二胎看
似好像是给独生子女提供福利来
了，但是要面对以后赡养双方老人
以及两个孩子，负担也不见得会
轻，而且到下一代他们又失去了这
样的优势，形成了隔代二胎，各代
人口数量还是个畸形模式，从这个
角度上来看这无疑又是政府的一
大盘棋。

@第一墙纸网微博：中国的
人口政策在世界也是独一无二的，
人口爆炸增长给社会带来很多的
矛盾，现在的开放不能根本地解决

问题，关键是提高人口素质，提升
国民的医疗和养老制度才是关键，
强制的干预或许会带来更多的问
题，这个问题还是值得思考的！

@头条博客：【@姚树洁：二胎
政策对中国人口的影响】如果不放
开二胎政策，15 年后中国的总人
口顶峰大约14.1亿人，而后迅速下
降，而且一发不可收拾。先放开单
独二胎是全面放开二胎的前提。过
3到5年后，全国可以再来一次人
口普查，如果人口增长比预计的
少，就可以考虑全面放开二胎。

思考“放开单独二胎”喜中有忧


